

## Laval théologique et philosophique



Jean-Daniel MACCHI, *La Bible à l'épreuve des sciences humaines*. Genève, Éditions Labor et Fides (coll. « Essais bibliques »), 2022, 219 p.

Sébastien Doane

---

Volume 79, Number 1, 2023

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1099112ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1099112ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Faculté de philosophie, Université Laval

Faculté de théologie et de sciences religieuses, Université Laval

### ISSN

0023-9054 (print)

1703-8804 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this review

Doane, S. (2023). Review of [Jean-Daniel MACCHI, *La Bible à l'épreuve des sciences humaines*. Genève, Éditions Labor et Fides (coll. « Essais bibliques »), 2022, 219 p.] *Laval théologique et philosophique*, 79(1), 133–134.  
<https://doi.org/10.7202/1099112ar>

ges bibliques reliés aux valeurs modernes, humanistes, individuelles, séculières et empiriques. Devant ces problèmes, ce *Handbook* prend acte de la nature subjective de l'interprétation biblique et lutte contre la projection inavouée des valeurs modernes. Certains articles développent une approche orientée par l'étude de la réception de la Bible en multipliant les perspectives subjectives pour mieux décrire la complexité de l'interprétation biblique. Un bon exemple se voit dans le chapitre de John Ahn qui interprète Job à partir d'un contexte asiatique en plaçant par exemple Job en conversation avec Bouddha.

Les articles composant la première moitié du livre concernent la sagesse comme thème dans la Bible. Cette section offre un espace assez créatif qui discute d'épistémologie et de théologie. Elle explore les liens partagés avec la sagesse de cultures anciennes de l'Égypte, à la tradition rabbinique ou des préoccupations modernes comme le féminisme ou l'écologie.

La deuxième moitié du volume s'intéresse à la littérature de la sagesse comme catégorie en discutant de ses limites et de sa valeur heuristique. On y retrouve des chapitres sur les contextes sociaux et historiques reliés à la sagesse ainsi que d'autres explorant le rapport entre la littérature de la sagesse et d'autres regroupements de livres bibliques. Enfin, il y a un chapitre pour chacun des livres habituellement catégorisés dans le corpus sapientiel.

Ce collectif ouvre un espace entre une posture minimaliste qui se demande s'il a déjà eu une tradition sapientielle biblique et un pan-sapientialisme qui voit l'influence sapientielle pratiquement à chaque page de la Bible. Loin de dévaluer le travail des auteurs de ce livre, la nature contestée de la littérature de la sagesse de la Bible devient une opportunité intéressante pour évaluer la recherche et tracer des perspectives pertinentes.

Sébastien DOANE  
*Université Laval, Québec*

Jean-Daniel MACCHI, **La Bible à l'épreuve des sciences humaines**. Genève, Éditions Labor et Fides (coll. « Essais bibliques »), 2022, 219 p.

Cet ouvrage vise — et réussit — à rendre accessible l'analyse critique de la Bible hébraïque. Les premiers chapitres introduisent à la Bible, ses anciennes interprétations, l'histoire de son canon. Puis, les chapitres suivants s'orientent vers le travail des exégètes en décrivant la traduction, la critique textuelle et la délimitation de passage. Enfin les derniers chapitres présentent diverses méthodes exégétiques : l'analyse narrative, la critique des sources, la critique de la rédaction, l'analyse sémantique, l'intertextualité, la recherche du contexte historique et l'histoire de la réception. Chaque chapitre propose de suivre un passage biblique particulier comme exemple.

Le résultat donne un ouvrage qui se lit très bien et permet une introduction à la Bible hébraïque et son étude. Ainsi, il peut être utile pour les étudiants de premier cycle. Il ne propose aucune note de bas de page et aucune référence aux chercheurs qui ont établi les méthodes exégétiques pour être le plus accessible possible. Cela dit, il se termine avec une vingtaine de pages présentant des livres pour aller plus loin.

Le seul bémol provient des attentes générées par le titre de l'ouvrage. Celui-ci invite à une réflexion sur la Bible à partir des sciences humaines. Une telle proposition annonce un projet qui devrait être interdisciplinaire, en dialogue avec la sociologie, les études féministes, l'histoire, la psychologie ou la philosophie. Or, il n'en est rien. Ce qui est proposé est une excellente introduction aux méthodes développées en exégèse il y a déjà plusieurs décennies. Certes, ces méthodes ont été influencées par les sciences humaines à l'origine, mais le livre n'entre pas en discussion avec les

## RECENSIONS

sciences actuelles. Cette critique est un défi pour les études bibliques : ne devrait-on pas entrer en relation interdisciplinaire avec la recherche en sciences humaines et leurs méthodologies actuelles pour analyser la Bible aujourd'hui ? Ce livre est beaucoup mieux décrit par son sous-titre : « Introduction à l'analyse critique de la Bible hébraïque ». Il atteint d'ailleurs très bien cet objectif en permettant à ses lecteurs de s'acclimater à la Bible et aux pratiques interprétatives qui ont fait leurs preuves.

Sébastien DOANE  
*Université Laval, Québec*